

Reporte de Coyuntura

12 de febrero de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 2,001,034 Covid-19 Muertes: 49,674

Alberto Fernández ante la vuelta a clases: "Nada es más importante que la salud y la educación de los argentinos"

El presidente Alberto Fernández afirmó que "sin salud no hay presente y sin educación no hay futuro", al realizar desde la residencia de Olivos el discurso de cierre de la 102 Asamblea del Consejo Federal de Educación (CFE). Al término del ese encuentro y de cara a la vuelta a clases el ministro de Educación, Nicolás Trotta, ratificó que "están dadas las condiciones, con la particularidad de cada región, para tener presencialidad en las escuelas".

Durante la reunión entre todos los ministros de Educación del país se trabajó en el proceso de retorno a las clases presenciales en toda la Argentina según la situación epidemiológica de cada región y bajo condiciones de seguridad sanitaria que garanticen el cuidado de la salud de la comunidad educativa y la implementación de los protocolos aprobados. "Volver a clase esta vez no tiene las características de un día de marzo cualquiera, es volver a clase llenos de cuidados, preservando la distancia y la cercanía de docentes y alumnos, y priorizando a la salud de los docentes,

a quienes debemos ayudar en su vacunación lo antes posible", afirmó el Presidente.

El mandatario remarcó: "Nada es más importante para nosotros que la salud y la educación de los argentinos, porque sin salud no hay presente y sin educación no hay futuro". Y explicó que "la riqueza de las sociedades hoy en día no se mide por las riquezas naturales que un país tenga sino por la inteligencia que se logra desarrollar".

https://www.pagina12.com.ar/323418-alberto-fernandez-ante-la-vuelta-a-clases-nada-es-mas-import

Bolivia

Covid-19 Casos: 232,502 Covid-19 Muertes: 10,996

Alumnos rurales en Bolivia retan a la COVID-19 al tomar clases presenciales en pleno rebrote

La carencia de tecnología, la ausencia de logística, la situación económica y la falta de internet obligan a los estudiantes de varias poblaciones rurales bolivianas a asistir a clases presenciales en plena segunda ola de contagios de la COVID-19, reconocieron este jueves autoridades, profesores y padres de familia.

Es el caso de los estudiantes de la Unidad Educativa Boliviano-Japonés de la comunidad altiplánica de Palcoco de la provincia de Los Andes, en el departamento de La Paz (oeste), que optó por las clases presenciales debido a la falta de condiciones básicas para la educación virtual, como el servicio de internet.

"Estamos arriesgando la vida de todos, hemos decidido los padres de familia arriesgarnos a los contagios de nuestros hijos y de toda la familia, porque nos pueden traer a nuestras casas el coronavirus. Pero no podemos perjudicarlos y tienen que estudiar", manifestó Jacinto Choque, padre de familia de la comunidad.

Empero, aclaró que todos los padres de familia aprobaron enviar a sus hijos a las aulas, pero cuidando las medidas de bioseguridad y evitando las aglomeraciones.

http://spanish.xinhuanet.com/2021-02/12/c_139739020.htm

Brasil

Covid-19 Casos: 9,659,167 Covid-19 Muertes: 234,850

El desairado fin de Lava Jato

Este mes, el grupo de trabajo a cargo de la operación Lava Jato fue disuelto por el procurador general de Brasil. El fin de la operación anticorrupción, cuya acción cambió la historia de Brasil y de América Latina, pudo haber suscitado una reacción encendida: para unos se trata de uno de los pocos esfuerzos contra la impunidad a políticos y empresarios que debe seguir activa y para otros es un ejemplo más de politización de la justicia que nació con severas fallas de origen.

Se esté a favor o en contra de la operación, queda clara una cosa: el tejemaneje entre corrupción y política sigue estando al orden del día. El mismo día1 en el que se anunció la disolución de la operación, Arthur Lira, un político <u>investigado por posibles actos de corrupción</u>, fue <u>electo</u> <u>presidente</u> de la cámara de diputados.

Pero ni en las calles ni en las redes sociales, ninguno de los dos anuncios generó mayor indignación. El inmenso capital político y social acumulado por el Sergio Moro, el célebre juez que inició Lava jato, y los procuradores se ha ido evaporando en los últimos años. Y esto lleva a otra conclusión: En lugar de ayudar a erradicar la corrupción, lograr mayor transparencia en la política y fortalecer la democracia, la famosa operación contribuyó al caos que hoy vive Brasil. Se vendía como la mayor operación anticorrupción del mundo, pero se volvió el mayor escándalo judicial de la historia brasilera. Su desairado fin nos dice mucho sobre el descredito en el que cayó después de la victoria de Jair Bolsonaro, impulsada en buena medida por la indignación social provocada por el "lavajatismo". También permite esbozar una reevaluación del legado de la operación y de la manera en la que entrará en los libros de historia, en particular tras la <u>publicación reciente</u> de <u>nuevos diálogos</u> vía Telegram entre Moro y los procuradores, que confirmaron su carácter eminentemente político. https://www.nytimes.com/es/2021/02/09/espanol/opinion/lava-jatobrasil.html

Chile

Covid-19 Casos: 764,307 Covid-19 Muertes: 19,262

pandemia en Chile?

El 40% de los establecimientos de educación escolar en Chile se encuentran preparados para recibir de forma presencial a todos sus estudiantes, todos los días, una vez que las clases vuelvan a comenzar en marzo de este año. Según la información recabada por el Ministerio de Educación, a partir de los planes entregados por los mismos establecimientos al organismo, "la mitad de este grupo lo hará en jornada regular y el resto lo hará implementando medias jornadas".

Además, el 57% de las escuelas rurales contempla clases presenciales para todos sus estudiantes, todos los días. En dicho grupo, dos de cara tres establecimientos tendrán jornadas regulares y el tercio restante optó por medias jornadas.

En cambio, solamente tres de cada 10 establecimientos urbanos retomarán las clases presenciales todos los días para todos los estudiantes.

https://www.pauta.cl/nacional/vuelta-clases-retorno-covid-pandemia-mineduc-educacion

Colombia

Covid-19 Casos: 2,173,347 Covid-19 Muertes: 56,733

Fecode y la ADE insisten en no volver a clases presenciales en Bogotá

El próximo lunes 15 de febrero se iniciará el proceso de regreso a clases presenciales con alternancia en los colegios públicos de Bogotá. Un anuncio que ha generado rechazo en la Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación (Fecode).

De hecho, este viernes maestros afiliados a la Asociación Distrital de Educadores, sindicato de profesores de colegios públicos de Bogotá que forma parte de Fecode, protestaron en frente de la Secretaría de Educación pidiendo que se retrase la medida.

A propósito de estas manifestaciones, William Velandia, presidente de Fecode, aseguró a EL TIEMPO que la negativa del magisterio no se debe a que rechacen volver a las aulas, sino a que, en su opinión, no existe las condiciones necesarias para volver.

"Queremos ese retorno presencial a las aulas, ojalá en el menor tiempo posible, pero debe ser un retorno seguro. Le hemos dicho 'No' a este regreso a clases presenciales con alternancia porque es poner en un riesgo innecesario a las comunidades educativas, es desconocer los conceptos de la comunidad científica. No hay una garantía plena de la apropiación oportuna de los recursos, y no atiende las cifras en materia de contagio y fallecidos", dijo Velandia.

https://www.eltiempo.com/vida/educacion/fecode-y-la-ade-insisten-en-no-volver-a-clases-presenciales-en-bogota-566526

Costa Rica

Covid-19 Casos: 198,338 Covid-19 Muertes: 2,701

Sindicatos celebran que se diera marcha atrás con congelamiento de plazas en el MEP

La decisión de los diputados de aprobar el proyecto de ley 22.395 que permitirá a varias instituciones públicas nombrar funcionarios en plazas vacantes durante este 2021, fue aplaudida por los sindicatos del sector Educación.

Los gremios se mostraron conformes con la aprobación del proyecto e incluso aseguraron que "el tiempo les dio la razón", pues desde diciembre anterior habían advertido que esto perjudicaría al sistema educativo. "A finales de noviembre del pasado 2020, cuando la Asamblea Legislativa aprobó en segundo debate el Presupuesto Nacional para el 2021, ANDE denunció fuertemente las afectaciones que traería esta política recortista para la Educación Pública Costarricense", aseguró Gilberto Cascante, presidente de la Asociación Nacional de Educadores (ANDE).

Por su parte el Sindicato de Trabajadores de la Educación Costarricense (SEC), calificó como un logro la aprobación del proyecto, pues de no dar marcha atrás manifestaron que esto ocasionaría un grave daño al Magisterio Nacional.

"Con el voto a favor de este jueves, el MEP puede proceder a realizar los nombramientos respectivos, trayendo consigo estabilidad laboral a miles de compañeras y compañeros, además de favorecer la gestión educativa y su logística", indicaron.

https://www.crhoy.com/nacionales/sindicatos-celebran-que-se-diera-marcha-atras-con-congelamiento-de-plazas-en-el-mep/

Covid-19 Casos: 35,772 Covid-19 Muertes: 253

Un informe secreto destapa los errores y excesos de Trump en la gestión del presunto "ataque sónico" en La Habana

Al modus operandi de <u>Donald Trump</u> para acorralar a Cuba y acabar con la política de <u>Barack Obama</u> le sigue cayendo lodo. A pocas semanas de ser criticado por <u>incluir a la isla en la lista de países patrocinadores del terrorismo</u>días antes de abandonar la Casa Blanca, un informe secreto del Departamento de Estado recién desclasificado sugiere que su decisión de desmantelar la Embajada de La Habana a principios de 2018, como reacción a <u>unos supuestos "ataques sónicos" contra su personal diplomático</u>, fue una "respuesta" política plagada de mala gestión, falta de coordinación e incumplimiento de procedimientos.

El documento secreto desclasificado ahora —a petición del Archivo de Seguridad Nacional de EE UU— revela que Trump tomó la decisión de reducir el 60% del personal consular en La Habana y desactivar en la práctica el funcionamiento de la embajada, sin tener prueba alguna de que Cuba estuviera detrás de los misteriosos problemas de salud que afectaron a sus funcionarios.

"El mecanismo de la causa de las lesiones es actualmente desconocido. Desconocemos el motivo de estos incidentes, cuándo comenzaron realmente, o quién lo hizo", señala un informe interno del Departamento de Estado redactado en 2018, luego de cuatro meses de trabajo. https://elpais.com/internacional/2021-02-11/el-departamento-de-estado-critica-a-trump-por-la-gestion-del-presunto-ataque-sonico-en-la-habana.html

Ecuador

Covid-19 Casos: 262,313 Covid-19 Muertes: 15,174

Elecciones en Ecuador: el candidato indígena Yaku Pérez y su rival conservador Guillermo Lasso acuerdan reunirse mientras continúa el recuento de votos en Ecuador ¿Qué candidatos se enfrentarán en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en Ecuador?

Es una pregunta para la que todavía no hay respuesta oficial.

Los comicios celebrados el domingo mostraron una clara ventaja del candidato correísta Andrés Arauz, con el 32,70 % de los votos, según los datos del Centro Nacional Electoral (CNE) de última hora de este jueves. No obstante, Arauz no cuenta con suficientes votos para ganar en una primera vuelta y ahí es donde continúa la incertidumbre, con el candidato indígena Yaku Pérez (19,39 %) y el empresario Guillermo Lasso (19,74 %) disputándose el segundo puesto.

El recuento sigue su curso, si bien se produce en medio de denuncias de fraude por parte de Pérez y las protestas convocadas por la formación por la que es candidato, Pachakutik, el brazo político del movimiento indígena en Ecuador.

https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56017291

El Salvador

Covid-19 Casos: 56,653 Covid-19 Muertes: 1,719

Nayib Bukele: "no podemos confiar en los medios internacionales"

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, dijo este jueves (11.02.2021) que "no se puede confiar en los medios internacionales" en respuesta a una publicación de la agencia de noticias Associated Press(AP) en la que se señaló que el mandatario había viajado a Estados Unidos para solicitar una reunión con su homólogo Joe Biden.

Bukele citó este jueves en la Casa Presidencial, en San Salvador, a las representaciones del cuerpo diplomático en el país centroamericano, en un encuentro que fue privado y al que no se convocó a la prensa para una conferencia posterior.

"No podemos confiar en los medios internacionales. Por ejemplo, AP dijo que había ido a Estados Unidos a pedir una reunión con el presidente Biden y que me la negaron. Eso es mentira, aquí está el jefe de misiones de Estados Unidos y lo puede corroborar", afirmó Bukele ante el cuerpo diplomático, según la cuenta de Twitter de la Casa Presidencial donde se compartieron las declaraciones del mandatario.

El presidente salvadoreño aseguró que él habló con el periodista encargado de la nota y que la "canciller (Alexandra Hill) habló con el encargado de AP para desmentirlo, pero no le importó y lo publicó así". https://www.dw.com/es/nayib-bukele-no-podemos-confiar-en-los-medios-internacionales/a-56543156

Guatemala

Covid-19 Casos: 165,532 Covid-19 Muertes: 6,023

Presidente Giammattei: "Si queremos tener un mejor país debemos apostarle a la educación"

Para potenciar el desarrollo de la juventud guatemalteca y promover la educación de calidad, el presidente Alejandro Giammattei inauguró hoy el nuevo Instituto Tecnológico Municipal de San Pedro Ayampuc, Guatemala. "Si queremos tener un mejor país debemos apostar por la educación, una que forme y prepare a los jóvenes para la vida, mediante una reforma educativa que estamos impulsando", dijo el mandatario durante su participación.

Explicó que este nuevo centro educativo contribuirá a la formación integral y tecnificada de miles de jóvenes sampedranos, que tendrán la oportunidad de prepararse en carreras técnicas que les abrirán oportunidades laborales y de crecimiento profesional.

En este sentido, incentivó a los estudiantes a esforzarse por obtener buenas calificaciones y tener oportunidad de ser acreedores a una Beca Mi Primer Empleo, que será otorgada mediante el Ministerio de Desarrollo Social (Mides).

https://dca.gob.gt/noticias-guatemala-diario-centro-america/presidente-giammattei-si-queremos-tener-un-mejor-pais-debemos-apostarle-a-la-educacion/

Honduras

Covid-19 Casos: 157,468 Covid-19 Muertes: 3,806

Un documento de la Fiscalía de Nueva York confirmaría la investigación contra el

presidente de Honduras por sus vínculos con el narcotráfico

Un documento de la Fiscalía de Nueva York confirmaría la investigación contra el presidente hondureño Juan Orlando Hernández por presuntos vínculos con el narcotráfico.

El documento, al que ha tenido acceso El Heraldo de

Tegucigalpa, certificaría las pruebas sobre el tráfico de cocaína y el uso de armas, a través del capo narco Geovanny Fuentes Ramírez, a quien el mandatario habría protegido a cambio de una importante suma de dinero. Según el documento judicial, en 2013 y 2014, Fuentes Ramírez y el actual mandatario hondureño —por aquel entonces diputado— mantuvieron una serie de reuniones en las que presuntamente acordaron sobornos para que el Gobierno aceptara movilizar fuerzas de seguridad, con el objetivo de proteger los negocios ilícitos con drogas.

En ese tiempo, el presidente de Honduras era Porfirio Lobo y Hernández trabajaba en la campaña para sucederlo en la primera magistratura a partir de 2014.

<u>https://actualidad.rt.com/actualidad/383305-fiscalia-nueva-york-confirmar-investigacion-presidente-honduras-hernandez</u>

México

Covid-19 Casos: 1,957,889 Covid-19 Muertes: 169,760

Regreso a clases SEP: CDMX alista FECHA para volver a los salones

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX), Claudia Sheinbaum, informó que los estudiantes de educación básica, inscritos en la Secretaría de Educación Pública (SEP) en la capital no regresarán a clases presenciales, al menos durante el primer trimestre de 2021. Esto debido a la situación de contingencia sanitaria que se vive por Covid-19. Y aunque el semáforo epidemiológico cambiará a naranja, aún no hay condiciones para el regreso.

La mandataria capitalina dijo que todavía no hay una fecha específica para retomar las actividades desde las aulas. Además, explicó que es empática con los padres de familia, a quienes les dijo que están en toda su libertad de acudir a las instancias judiciales para ampararse. Esto debido a que siguen pagando colegiaturas, pero los niños no pueden acudir a clases en

las escuelas.

La Jefa de Gobierno explicó que la prioridad es la salud y pidió aguantar un poco más a los padres y a las escuelas. Sheinbaum también tomó como ejemplo el caso de Campeche, estado en el que se impulsó la iniciativa de vacunar a los profesores para regresar a los salones de clase.

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/12/regreso-clases-sep-cdmx-alista-fecha-para-volver-los-salones-256746.html

Nicaragua

Covid-19 Casos: 5,064 Covid-19 Muertes: 171

Panamá

Covid-19 Casos: 329,367 Covid-19 Muertes: 5,550

Meduca establece lineamientos para el año 2021

Los directores nacionales, regionales, coordinadores de proyectos y supervisores del Ministerio de Educación (Meduca) sostuvieron una nuevareunión con la titular Maruja Gorday de Villalobos, para debatir los temas pendientes a 17 días del inicio de un nuevo año escolar. Este encuentro fue para establecer soluciones a inconvenientes de conectividad, sobre todo en zonas comarcales y de difícil acceso. Tema en que el equipo de la Dirección de Informática brindó algunas recomendaciones, mientras se espera las respuestas a consultas hacia empresas que proveen servicios de internet.

Además, se dio seguimiento a una reunión celebrada a inicios de febrero en el edificio 232, en la Ciudad del Saber, en que se discutieron asuntos inherentes al comienzo del año lectivo, la entrega de material didáctico, el Programa de Recuperación Académica Estudiantil (PRAE) y orientaciones generales que se tendrán para los directores de escuelas y los docentes para el nuevo año escolar.

https://www.critica.com.pa/nacional/meduca-establece-lineamientos-para-el-ano-2021-598171

Paraguay

Covid-19 Casos: 140,797 Covid-19 Muertes: 2,876

Inicio de clases: docentes y padres piden declarar emergencia educativa

Francisca Monges, de la Federación Nacional de Padres de Escuelas Públicas del Paraguay, indicó a radio Ñanduti que este año será peor que el 2020 porque "no cambiaron las cosas". "En el sector privado hay empresas serias que cumplen, pero en educación pública estamos mal, se necesita declarar emergencia. Pido a los padres que piensen porque no nos dan garantía", dijo sobre el retorno a las clases presenciales.

La referente de la federación indicó que esta crítica situación no se da por culpa de la pandemia, sino que siempre fue así por la forma improvisada en que se actúa en el Ministerio de Educación y Ciencias (MEC).

A su vez, Gabriel Espínola, de la Organización de Trabajadores de la Educación del Paraguay (OTEP-A), resaltó que emplazaron al MEC a dar la lista de los colegios que sí cumplen con las condiciones edilicias adecuadas para el retorno seguro. Si no se cumple con la verificación en la infraestructura, ninguna institución educativa recibirá el 2 de marzo a los estudiantes, advirtió.

Así también, solicitó al Gobierno la declaración de emergencia educativa nacional a fin de garantizar la vida de la comunidad educativa.

https://www.hoy.com.py/nacionales/inicio-de-clases-docentes-y-padrespiden-declarar-emergencia-educativa

Perú

Covid-19 Casos: 1,203,502 Covid-19 Muertes: 42,859

Minedu invertirá S/ 2,803 millones para modernizar 75 "Escuelas Bicentenario"

El <u>Ministerio de Educación (Minedu)</u> anunció oficialmente el Proyecto Especial de Inversión Pública (PEIP) "Escuelas Bicentenario" en el que se invertirán unos S/ 2,803 millones.

Unas 75 escuelas nacionales serán parte de los proyectos de modernización que plantea el Minedu.

Serán modernizados 59 <u>colegios</u> de Lima Metropolitana y 16 instituciones

educativas emblemáticas del interior del Perú.

La infraestructura educativa será mejorada en las las <u>regiones</u> de Lima, Cajamarca, Cusco, Junín, La Libertad, Lambayeque, Puno y Ucayali, con la finalidad de beneficiar a 102,000 escolares.

"Es una iniciativa del sector Educación que tiene significativa trascendencia en la mejora de la calidad de vida de los ciudadanos, en un ámbito sumamente importante para el desarrollo nacional como lo es la educación pública, a través del cierre de brechas en la infraestructura educativa", comentó el viceministro de Gestión Institucional del Minedu, Sandro Parodi.

https://rpp.pe/economia/economia/minedu-invertira-s-2803-millones-para-modernizar-75-escuelas-bicentenario-ano-escolar-2021-colegios-noticia-1320543

República Dominicana

Covid-19 Casos: 226,714 Covid-19 Muertes: 2,904

Mujeres han perdido espacios debido al Covid-19

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) estimó que los efectos adversos causados por la pandemia de la Covid-19 en el mercado laboral de la región ha significado un retroceso de diez años de la participación de la mujer en el mercado laboral.

Esto así, debido a que las áreas productivas más golpeadas por la crisis, son aquellas en las que predomina la participación femenina, como son la turística, manufactura, el comercio, trabajo doméstico y la educación. En República Dominicana, de abril a junio de 2020, la tasa de participación laboral de las mujeres fue de 43.9% frente al 70.6% de hombres.

https://eldia.com.do/mujeres-han-perdido-espacios-debido-al-covid-19/

Uruguay

Covid-19 Casos: 46,778 Covid-19 Muertes: 516

Campaña pro referéndum alcanzó 133.095 firmas contra la LUC

La comisión nacional pro referéndum de la ley de urgente consideración (LUC) anunció este jueves que alcanzó las primeras 133.095 firmas, unos 45 días después de que se lanzara la recolección de adhesiones.

El número de firmantes se anunció en una conferencia de prensa, donde participaron representantes de distintos sectores de la sociedad que apoyan la derogación de los 135 artículos de la ley.

El secretario general de la Federación Nacional de Profesores de Educación Secundaria (Fenapes), José Olivera, además vocero de la comisión nacional pro referéndum, dijo en una rueda de prensa que las organizaciones sociales ya están pensando en una "nueva etapa", posterior a la concreción de las primeras 100 mil adhesiones.

"Ya estamos trabajando en una nueva etapa, nuevos objetivos y nueva metodología porque todavía estamos a más de 600 mil firmas que al 8 de julio tenemos que tener mínimamente", señaló.

También sostuvo que quedan muchas papeletas por recolectar del millón que fueron repartidas en diciembre. "Hay un potencial de crecimiento en números de recolección de firmas muy importante aún. Obviamente, estamos ya pensando en un cronograma de actividades de recolección de firmas entre fines de febrero y principios de marzo", aseguró.

https://www.elobservador.com.uy/nota/campana-pro-referendum-alcanzo-las-133-095-firmas-contra-la-luc--2021211201018

Venezuela

Covid-19 Casos: 131,476 Covid-19 Muertes: 1,253

Venezuela y OPS anuncian acuerdo para crear fondo de vacunas

En alianza con la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), Venezuela plantea «un acuerdo práctico, efectivo» para crear un fondo de 300 millones de dólares para las vacunas que requiere la población, informó el jueves la Prensa Presidencial. El anuncio lo realizó el presidente de la República, Nicolás Maduro, quien detalló que el Gobierno trabaja de la mano con el Sistema de Naciones Unidas (ONU) en materia de alimentación, educación, cultura y patrimonio. «Tenemos comunicación permanente con el Secretario General de la ONU, António Guterres, para los distintos temas de la paz y la estabilidad del país y de la región», enfatizó durante la ceremonia de despedida del

coordinador residente de la ONU en Venezuela, Peter Grohmann. http://www.granma.cu/mundo/2021-02-12/venezuela-y-ops-anuncian-acuerdo-para-crear-fondo-de-vacunas



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes haciendo clic aquí.

Síganos en Twitter Síganos en Facebook Síganos en Instagram

2020 - Internacional de la Educación América Latina.
¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org
www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org